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■ El país no tiene nada que
festejar en la materia, afirma
el Centro Pro Juárez

■ Panistas y priístas imponen
a los consejeros en la
CNDH, asegura activista

■ 9 a 13

Urge sumar a un
millón 700 mil
jóvenes a matrícula
universitaria
■ México avanza en forma
lenta en la cobertura en ese
nivel, señala Narro Robles

■ 15 y 16ROBERTO GARDUÑO

■ 28 a 30ARMANDO TEJEDA Y AGENCIAS

■ Federales “arrasan” tres comunidades en busca de integrantes de La Familia

■ Tras intensas balaceras, señalan versiones que hay gran número de fallecidos

■ Según el gobierno, en los enfrentamientos murió El Chayo, líder de ese cártel

■ Paran comercios y escuelas; cinco estados cierran sus fronteras

Michoacán, bajo
estado de sitio

En Apatzingán, Michoacán, habitantes se manifestaron para exigir la salida de las fuerzas federales de la región, ya que las consideran responsables de abusos y
violaciones a los derechos humanos ■ Foto Quadratín ■ 2 a 7  LA JORNADA MICHOACÁN, EDUARDO FERRER, ERNESTO MARTÍNEZ Y GUSTAVO CASTILLO
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Querétaro: refutan panistas elección de 14 consejeros 
MARIANA CHÁVEZ 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Sábado 11 de diciembre de 2010, p. 34 

Querétaro, Qro., 10 de diciembre. El decreto de elección de los 14 nuevos consejeros electorales fue devuelto a la 
mesa directiva del Congreso local por los integrantes panistas de la Comisión de Redacción y Estilo, quienes 
consideraron que incumple los requisitos para su aprobación. 

Dentro de la legislatura continúa la disputa por la elección de consejeros entre los diputados del PAN, por una 
parte, y los de PRI, PRD, Partido Verde, Nueva Alianza y Convergencia por la otra. 

Este viernes, durante la sesión de la citada comisión, por dos votos en favor del PAN, entre ellos el de su 
coordinador de bancada, León Enrique Bolaño Mendoza, fue rechazada la elección de consejeros del 30 de 
noviembre pasado, sin que lo evitara el unico diputado opositor priísta. 

El otro panista miembro de la comisión, Salvador Martínez, fue quien instó a devolver el proyecto de decreto al 
presidente de la mesa directiva, Ricardo Astudillo Suárez, del Verde, por incumplir con los requisitos 
constitucionales. 

Martínez dijo que al elegir consejeros con 15 votos de 25 las bancadas de PRI, PRD, PVEM, Panal y Convergencia 
violaron el precepto de cumplir y hacer cumplir las constituciones federal y estatal contra lo asumido al rendir 
protesta, que señalan los artículos 128 de la Constitución federal y 29 de la Ley Orgánica del Poder Legislativo de 
Querétaro. 

Hiram Rubio, miembro priísta de la comisión y coordinador de su fracción, desaprobó la medida por considerar 
que no compete a los integrantes panistas regresar el proyecto de decreto. 

Este 15 de diciembre los nuevos consejeros deberían ocupar sus cargos luego de la protesta que rindieron el 30 de 
noviembre; pero la disputa legislativa tornó incierta la situación y el conflicto puede dirimirse incluso ante el 
tribunal federal electoral. 

 

 

 

 

 

 



 
SABADO 11  DE DICIEMBRE DE 2010 

Coordinación de Información y Medios
2 

Divide a legisladores perredistas nombramiento de candidato en Edomex 

Encinas, miedoso; Ortega y López Obrador defienden intereses 
de grupo, dice diputada 
ROBERTO GARDUÑO 
  
Periódico La Jornada 
Sábado 11 de diciembre de 2010, p. 14 

El nombramiento del candidato del PRD al gobierno del estado de México generó controversia entre diputados 
perredistas. Por un lado, exigieron a los actores políticos a escala nacional que no intervengan en las decisiones del 
Consejo Político del sol azteca en dicha entidad, y por otro, criticaron con dureza a Jesús Ortega y a Andrés 
Manuel López Obrador porque defienden intereses de grupo. 

A Alejandro Encinas lo tacharon de miedoso porque ha hecho del cálculo político su aliado para evitar asumir la 
responsabilidad de encabezar una campaña electoral contra Enrique Peña Nieto. 

Esthela Damián, presidenta de la Comisión de Vigilancia e integrante de la corriente perredista Nueva Izquierda, 
reprochó que el debate en torno a la candidatura de su partido en el Edomex se esté dirimiendo a escala nacional, 
cuando la responsabilidad de elegir al aspirante sólo corresponde a los integrantes del Consejo Político estatal del 
sol azteca y a los militantes. 

El consejo del PRD en el estado de México decidió ir por la alianza, y me parece que a los demás actores no les 
corresponde inmiscuirse en una determinación local. Estamos utilizando la entidad como bandera para 2012 y no 
debemos cometer el error de polarizar un proceso como éste. Lo que debe prevalecer es la decisión del Consejo 
Político estatal. Si se decide ir en alianza con la izquierda, yo apoyo; si vamos a ir con el PAN, yo apoyo.  

Asimismo, la representante perredista criticó a los principales líderes del PRD. Las declaraciones de Andrés 
Manuel López Obrador y de Marcelo Ebrard (jefe de Gobierno del Distrito Federal) son arena de otra playa; no les 
corresponde involucrarse directamente en la elección del candidato, porque sólo han propiciado en la militancia 
un mar de dudas. Todos estamos obligados a respaldar al abanderado que determine la dirigencia estatal del PRD. 
Mauricio Toledo, dirigente popular en la delegación Coyoacán, señaló que entre los perredistas “ha escaseado la 
madurez. No hay responsabilidad en el PRD; me enoja que los principales dirigentes defiendan intereses 
particulares y de grupo. Esa mezquindad nos llevará a arrepentirnos si no logramos entender que derrotar a 
Enrique Peña Nieto es el principal objetivo durante 2011; de lo contrario, la derrota en los comicios federales 
estará garantizada. 

Andrés Manuel se equivocó, pero también lo ha hecho el presidente del PRD, quien ha sido incapaz de llamar a 
todas las fuerzas políticas del partido a un acuerdo político. El principal problema es que se defienden intereses de 
grupo y de sector, y así estamos cavando nuestra tumba electoral. Mordaz, criticó a Encinas, de quien dijo, lo 
apoyaría si tomara la decisión de participar como candidato, pero hasta ahora se ha visto miedoso, y no ha sido 
capaz de definir si contiende por la candidatura a pesar de todos los riesgos políticos que ello implica. Ha hecho 
del cálculo su principal aliado porque quiere participar con garantías de que ganará. 
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Afirman ONG que persisten crisis sociales, impunidad y violencia 

Regresión de garantías individuales en los 10 años de gobiernos 
panistas 
FERNANDO CAMACHO SERVÍN 
Periódico La Jornada 
Sábado 11 de diciembre de 2010, p. 9 

En México, los derechos humanos han sufrido una grave regresión durante los 10 años de gobiernos panistas, que 
se han preocupado más por construir una imagen internacional de supuesto progresismo en el tema, que por 
respetar verdaderamente las garantías individuales de sus ciudadanos, afirmaron activistas de organizaciones 
civiles. A propósito del 62 aniversario de la Declaración Universal de los Derechos Humanos, conmemorado ayer, 
el director de la organización Miguel Agustín Pro Juárez, Luis Arriaga, afirmó que en esta materia México no tiene 
nada que festejar, ya que el panorama sigue marcado por conflictos sociales, impunidad, violencia y falta de 
canales para manifestar el descontento. 

La situación que vive la nación en este terreno es muy preocupante y los postulados de la declaración, donde se 
insta a los estados a lograr que los seres humanos vivan liberados del temor y la miseria, siguen estando muy 
lejanos para nosotros, reflexionó. Agregó que de todos los temas que representan un foco rojo, el de la seguridad 
tal vez sea uno de los más graves. El gobierno lo está planteando como una promesa de liberar territorios de 
manos de los enemigos, pero la seguridad debe ser parte de una política integral de derechos humanos. Sigue 
habiendo exclusión y miseria, y las garantías sociales, como la alimentación y la vivienda, se han vuelto un 
discurso carente de aplicación práctica, lamentó. 

Abel Barrera, director del Centro de Derechos Humanos de la Montaña Tlachinollan, señaló que los gobiernos del 
PAN han significado una regresión, ya que se han dedicado a construir una imagen internacional supuestamente 
progresista, mientras al interior se violan las garantías básicas de los ciudadanos. Lejos de que su llegada al poder 
representara una verdadera transición a la democracia, los conflictos sociales se agudizaron y se ha generado una 
espiral de violencia y empobrecimiento, que se suma a una creciente militarización de las tareas de seguridad 
pública. 

“El escenario de derechos humanos en México es adverso –consideró– no sólo por la fuerza que han adquirido los 
grupos del crimen organizado, sino también porque las autoridades han comenzado a mostrar signos autoritarios 
que ponen a la gente en una situación de mayor vulnerabilidad.” El secretario ejecutivo de la Asociación de 
familiares de detenidos, desaparecidos y víctimas de violaciones de derechos humanos en México (Afadem), Julio 
Mata, coincidió en que el gobierno federal sostiene una doble posición esquizofrénica, brindando asilo a 
refugiados políticos de varios países y, al mismo tiempo, hostigando a sus ciudadanos. 

Es una forma artificial de crear el caos para que lleguen los militares a salvarnos. Al exterior, un aparente 
promotor de los derechos humanos, y al interior, una careta represiva. Por eso decimos que no hay nada qué 
celebrar, al contrario, hay que resistir y organizarnos. 
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Deplora alianza PRI-AN para nombrar a consejeros del ombudsman 

Conservadores ya están infiltrados en la CNDH, señala Gloria 
Ramírez 
FERNANDO CAMACHO SERVÍN 
Periódico La Jornada 
Sábado 11 de diciembre de 2010, p. 12 

Partidos políticos y grupos de poder económico tienen las manos metidas desde hace muchos años en la elección 
de los integrantes o consejeros de organismos públicos, a quienes han logrado convertir en servidores de sus 
intereses particulares, advirtió la presidenta de la Academia Mexicana de Derechos Humanos, Gloria Ramírez. 

El intento del Partido Acción Nacional de imponer en el consejo consultivo de la Comisión Nacional de los 
Derechos Humanos (CNDH) a José Antonio Ortega –personaje ligado a grupos ultraderechistas– demuestra el 
alto nivel de injerencia que se ha permitido en diversas instituciones, afirmó. 

No es que quieran meter las manos a la CNDH, es que ya lo hicieron. Con esta elección nos damos cuenta de que 
muchos desconocen absolutamente las funciones de un consejero, y que hay grupos conservadores que ya han 
logrado penetrar a la comisión, agregó. 

Es lamentable que siga privando la partidocracia, y que sea la alianza PRI-PAN la que defina a los consejeros. Por 
un tiempo estos movimientos estuvieron detenidos, pero cuando recomenzaron se eligió a personajes que están en 
contra de la vida de las mujeres y de su control sobre su sexualidad. Ellos implementan medidas de El Vaticano, 
no la doctrina de los derechos humanos, afirmó. 

La imposición de candidatos que sirven a empresas o partidos impide una representación efectiva de la sociedad 
civil, revela un desconocimiento absoluto de las funciones de un consejero y favorece a los grupos que impulsan 
medidas contrarias al Estado laico, añadió. 

Debido a que es aspirante al cargo de consejero de la CNDH, Juan Carlos Gutiérrez Contreras, director general de 
la Comisión Mexicana de Defensa y Promoción de los Derechos Humanos, se negó a pronunciarse sobre la 
viabilidad de otro candidato, pero subrayó la importancia de elegir para tal posición a alguien a quien avalen su 
perfil y trayectoria. 

El consejo consultivo ayuda a impulsar una política pública clara en materia de derechos humanos, y ayuda a la 
comisión a tener una posición más fuerte donde se requiera. Por eso se necesitan personas críticas que tengan un 
compromiso activo, entiendan lo que está pasando en el país y no representen una visión partidista, consideró. 
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El ex presidente está consciente de que el pueblo va a despertar, revira en alusión a Salinas 

Ataque del jefe de la mafia del poder, señal de que les vamos a 
ganar en 2012: AMLO 

Peña Nieto es su abanderado a la Presidencia y la encomienda es apuntalarlo; sería otro pelele 

CARLOS CAMACHO 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Sábado 11 de diciembre de 2010, p. 14 

Pachuca, Hgo., 10 de diciembre. Es un timbre de orgullo que el jefe de la mafia del poder en México nos ataque. 
Eso quiere decir que vamos bien y que en 2012 les vamos a ganar (la elección presidencial), dijo Andrés Manuel 
López Obrador en respuesta a las críticas que el ex presidente Carlos Salinas de Gortari le lanzó el jueves en un 
programa de televisión. 

En entrevista previa a una reunión de evaluación con integrantes de los 84 comités municipales del gobierno 
legítimo del estado de Hidalgo, el ex candiato presidencial explicó que el activismo de Salinas de Gortari responde 
a que está consciente de que el movimiento por el cambio verdadero va a triunfar en las urnas en 2012. 

El ex mandatario está muy activo en todo el país porque siente que les vamos a ganar, que el pueblo va a despertar 
y que lograremos un verdadero cambio en México, aseguró López Obrador. 

Insistió en su oposición a las coaliciones del PRD con el PAN. Queremos las alianzas, pero con las fuerzas 
progresistas de la nación, con los partidos de izquierda (PRD, PT, Convergencia), con organizaciones sociales y 
con muchos ciudadanos sin partido, mujeres y hombres de buena voluntad que quieren que haya un verdadero 
cambio, precisó. 

Respecto a la supuesta ventaja del priísta Enrique Peña Nieto en la carrera presidencial, el ex jefe de gobierno del 
Distrito Federal señaló: “él (el gobernador del estado de México) es el candidato de la mafia del poder, por eso 
Salinas ahora está muy activo, porque tiene la encomienda de apuntalar a Peña Nieto. Es el encargo que tiene de 
los integrantes de la mafia en el poder. (Peña Nieto) no tiene sustancia, sería otro pelele más de la mafia del poder, 
que no daría resultados, como es el caso de Felipe Calderón, agregó. 

En referencia a las listas de la Secretaría de Educación Pública filtradas a la prensa sobre presuntos profesores 
aviadores con filiación opositora, sostuvo que es parte de la descomposición que hay en el país. 

Imagínense ustedes: Salinas, de manera descarada, haciendo política como jefe de la mafia del poder; Elba Esther 
Gordillo, manejando todo lo que tiene que ver con la educación; Calderón, entre otras cosas, quiere dejar a su 
hermana (Luisa María) como gobernadora de Michoacán; el mandatario de Coahuila (Humberto Moreira Valdés) 
quiere dejar a su hermano en su lugar; el gobernador de Nayarit, Ney González Sánchez, quiere dejar como 
gobernador a su concuño, y así, por eso todo está podrido, concluyó. 
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“Muestra de intolerencia e inmadurez; Mayrén acudió como defensor de derechos”: perredista 

Priístas abandonan sesión en el Congreso de Oaxaca, tras 
ocupar un cura la tribuna 
AGUSTÍN GALO SAMARIO 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Sábado 11 de diciembre de 2010, p. 34 

Oaxaca, Oax., 10 de diciembre. El uso de la tribuna del Congreso local por el sacerdote católico Wilfrido Mayrén 
Peláez, y los gritos de “¡Ulises, asesino!” de activistas sociales provocaron que los 17 diputados del Partido 
Revolucionario Institucional (PRI) abandonaron la sesión solemne con la que se conmemoró el 62 aniversario de 
la Declaración Universal de los Derechos Humanos. Antes, los priístas dejaron pasar la intervención del perredista 
Martín Vázquez Villanueva, quien destacó que hace 62 años en París, Francia, la Organización de Naciones Unidas 
“emitió un documento toral” que estableció la igualdad de todos los seres humanos, “más allá de nacionalidades, 
credos, razas, género, condición social y opinión política, que también podemos llamar filiación ideológica o 
preferencia partidaria”. 

Cuando bajó de la tribuna, los activistas que ocupaban las galerías ya habían desplegado mantas en las que se leía: 
“Justicia y castigo a (el ex gobernador) Ulises Ruiz”. El priísta Elías Cortés pidió la palabra a la presidenta de la 
mesa directiva, Eufrosina Cruz Mendoza, para anunciar que “la bancada del PRI se retira por la falta de respeto al 
pleno”. Aunque todavía le pidió que comprobara si había quórum, la panista lo ignoró. La presencia de Wilfrido 
Mayrén, dijo Cortés, “es una falta de respeto a los diputados, nosotros no subimos al púlpito a dar nuestros 
mensajes. Son protagonismos fuera de lugar”. “(Mayrén Peláez) debería respetar su investidura y mejor irse a 
predicar a su iglesia, no venir a faltarle al respeto al Legislativo”, dijo el priísta Marco Antonio Hernández Cueva, 
mientras abandonaba el salón. Su compañero José Antonio Hernández Fraguas explicó que se enteraron de la 
intervención de Mayrén Peláez cuando se inició la sesión y que la medida de abandonar el salón se dio “por 
dignidad. 

“No puedes permitir que vengan los invitados a tu casa a insultarte”, en alusión a los gritos de “Ojo por ojo, diente 
por diente, Ulises asesino, la cuenta está pendiente”, que se lanzaron desde las galerías. La sesión continuó con 17 
de los 42 legisladores de los partidos de la Revolución Democrática, Acción Nacional, del Trabajo y Convergencia. 
El cura respondió: “No fue una celebración litúrgica ni asistí a dar una catequesis; me presenté como defensor de 
los derechos humanos. Se tocaron fuertes intereses, hay gente que tiene cosas que temer y que ocultar”. El 
perredista Carol Antonio Altamirano comentó que los priístas aprobaron la intervención del sacerdote y 
presidente de la Comisión Diocesana de Paz y Justicia de la Arquidiócesis de Antequera, Oaxaca. “Para nada se 
violó el Estado laico: él se presentó como defensor de los derechos humanos. El problema empezó cuando en las 
galerías aparecieron las mantas”. Consideró que los legisladores del PRI “dieron muestra de intolerancia e 
inmadurez. Que no le busquen, tienen que asumir el costo (…) y no buscar impunidad, reconocer los atentados a 
los derechos humanos en el régimen de Ulises Ruiz”, que concluyó el paso primero de diciembre. 

Juan Mendoza Reyes, coordinador parlamentario del PAN, coincidió en que la salida de los priístas “fue un acto de 
intolerancia, un intento de reventar la sesión. Las manifestaciones se dieron en forma espontánea y la presencia 
del padre Uvi (Mayrén Peláez) se dio a invitación de la Comisión de Derechos Humanos” del Poder Legislativo. 
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En la sesión se entregaron reconocimientos a 23 personas y organizaciones dedicadas a la defensa de las garantías 
individuales, entre ellas Cactus, Manos de Ayuda, a los asesinados Jiry Jaakkola, a Beatriz Cariño, al propio 
Wilfrido Mayrén Peláez, a los periodistas Pedro Matías e Ixtli Martínez, quien lo rechazó porque “en Oaxaca no 
hay una defensa real de los derechos humanos”. 

 

Es “de lujo”, pero si no funciona lo vamos a cambiar, asegura 

La integración del gabinete “no fue reparto de cuotas, o de 
amigos”, dice Gabino Cué 
HIRAM MORENO 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Sábado 11 de diciembre de 2010, p. 34 

Salina Cruz, Oax., 10 de diciembre. La integración del gabinete de Gabino Cué Monteagudo no fue un reparto, de 
cuotas o de amigos, explicó hoy el gobernador durante su primera visita a este puerto. Entrevistado en la pista 
aérea de la Secretaría de Marina, dijo que buscó “de lo que había, lo mejor”, y por eso cree que tiene “un gabinete 
de lujo; pero ahora vamos a ver qué resultados nos dan, y si no funcionan los vamos a cambiar”. Cué Monteagudo 
explicó que en Infraestructura fue designado el ex presidente de la Cámara Nacional de la Industria de la 
Construcción, quien es oaxaqueño, y el secretario de Seguridad Pública era director general de asuntos internos de 
la dependencia federal homóloga. 

Interrogado sobre si la designación como secretario de Asuntos Indígenas de Adelfo Regino Montes, indígena 
mixe y ex asesor del movimiento zapatista de Chiapas, significa interlocución con los grupos armados que operan 
en el estado, como el Ejército Popular Revolucionario, dijo que él quiere que en Oaxaca haya paz y tranquilidad, y 
por eso va a hacer “política social en las zonas más marginadas, en la sierra sur, en la zona triqui; para hablar, 
dialogar y solucionar los problemas que frenan el desarrollo de los pueblos”. 

Dijo que su gobierno no iniciará una cacería de brujas ni señalará a nadie del gobierno anterior si no se tienen 
elementos que prueben que hayan desviado recursos, como se ha dicho de los ahora ex secretarios de Salud, 
Finanzas y Obras Públicas, Martín Vásquez Villanueva, Miguel Ángel Ortega Abid y Eviel Pérez Magaña, 
respectivamente, además del titular del Comité de Planeación para el Desarrollo del Estado, Bulmaro Rito Salinas, 
y del jefe de comunicación social, Héctor Pablo Puga Leyva. 

“Vamos a ver en qué estado nos entregan la administración y si en el camino encontramos que algún servidor 
público cometió irregularidades, pues tendremos que hacer una investigación seria y de resultar alguien 
responsable, será sancionado”, señaló. Respecto a los problemas financieros que enfrenta su gobierno y los 
municipios que no tienen para pagar los aguinaldos, dijo que no le dejaron muchos recursos y ahora está viendo si 
hay algunos ahorros en algunas áreas para poder cerrar bien el año, sobre todo para que no se ponga en riesgo el 
suministro de medicinas, o áreas estratégicas y prioritarias como los penales. 
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Aprovechan viaje de edil y lo inhabilitan 30 días 
RAYMUNDO LEÓN, CORRESPONSAL 
Periódico La Jornada 
Sábado 11 de diciembre de 2010, p. 33 

La Paz, BCS. El cabildo de Comondú aprovechó un viaje de trabajo a la ciudad de México del alcalde perredista 
Joel Villegas Ibarra para convocar a una sesión secreta y separarlo del cargo por 30 días a fin de investigarlo por 
presunto desvío de fondos. En entrevista, el edil dijo que no ha solicitado ninguna licencia temporal, por lo que la 
decisión del cabildo es arbitraria e ilegal, pues los regidores no están facultados para quitarlo del puesto, sólo el 
Congreso local lo puede hacer. Dijo desconocer los motivos de para separarlo del cargo. 

 

 

Desfiladero 

Wikileaks Hernández: días de transparencia 

JAIME AVILÉS 

Una vez más, la sabiduría popular vuelve a imponerse: cuando más oscuro está el cielo, dice el refrán, es justo 
cuando va a amanecer. Y en efecto, hasta hace unos días, cuando más abrumados nos sentíamos por el horror sin 
pies ni cabeza de la guerra de Felipe Calderón contra el pueblo, so pretexto del narcotráfico, y por los elogios del 
gobierno estadunidense a su valentía para enfrentar a los cárteles, las revelaciones de Wikileaks pintaron, como 
escribió en alguna de sus novelas Alejo Carpentier, las primeras luces del alba en los cristales. 

Estamos empezando a vivir el amanecer de la transparencia. Ahora, gracias a Julian Assange y su grupo de 
ciberperiodistas, sabemos lo que Washington realmente piensa del hombrecito que vive en Los Pinos: no coordina 
las operaciones de la Marina, el Ejército y la Policía Federal, pues cada cual actúa por su parte. Estas instituciones 
no intercambian información entre sí porque sospechan unas de otras. Las tropas, sin adiestramiento para 
efectuar labores de investigación policiaca, tienen aversión al riesgo, y el hombre de mayor confianza de Calderón, 
Genaro García Luna, es visto con suma desconfianza por el Pentágono. 

Los héroes de Wikileaks han desnudado al imperio más destructivo de todos los tiempos y con su hazaña han 
descubierto nidos de ratas por doquier. Estamos ante un hecho sin precedentes en la historia, que tendrá 
repercusiones en cada país. En el nuestro, por lo pronto, otras revelaciones ya están disponibles para que todos 
nos sirvamos de ellas y sólo esperan a que ustedes las conozcan y las empiecen a transmitir de boca de boca. 

Algunas de ellas se encuentran en las 588 páginas del nuevo libro de Anabel Hernández, Los señores del narco 
(Grijalbo, 2010). En ese valiente y riguroso trabajo, la autora sostiene que, al menos desde el sexenio de Díaz 
Ordaz hasta el actual, todos los gobernantes mexicanos han mantenido estrechas relaciones con los grupos que 
importan, exportan y venden drogas ilícitas. 
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Con base en papeles desclasificados de la DEA, la CIA y otras agencias del norte; en investigaciones académicas de 
la Universidad de California, en expedientes judiciales y en testimonios de personas bien conocidas, pero también 
de informantes protegidos por la máscara del anonimato, la reportera demuestra –sin formularlo así– que antes 
del neoliberalismo la industria de la droga en México no representaba un problema de salud pública, ni mucho 
menos de inseguridad social, como ocurre en nuestros días. 

Durante el sexenio de Luis Echeverría, cuenta y documenta con largueza, en los estados de Guerrero, Michoacán, 
Sinaloa, Durango, Chihuahua, Veracruz y Oaxaca se sembraba mariguana y amapola bajo supervisión oficial, y 
todas las cosechas eran enviadas íntegras a Estados Unidos, en el marco de un acuerdo entre ambos gobiernos. 
Eran los años de la guerra de Vietnam y el Pentágono necesitaba surtir de estimulantes a sus soldados en el frente 
de batalla. Pero en México los narcos obedecían la orden precisa de que ni un kilo de mercancía podía quedarse en 
el país, y si alguien intentaba desacatarla iba a la cárcel. 

La cooperación prosiguió tras la derrota estadunidense en Vietnam, pero se amplió después del triunfo de los 
sandinistas en Nicaragua. Acotado por el Congreso de Estados Unidos que le negó fondos para desestabilizar al 
nuevo régimen de Managua, el gobierno de Ronald Reagan montó la operación Irán-Contras. En ésta, la CIA 
ayudaba a los cárteles colombianos de Pablo Escobar Gaviria y los hermanos Rodríguez Orejuela a llevar grandes 
cargamentos de cocaína al inmenso mercado imperial, con la participación de los cárteles mexicanos y, por 
supuesto, con la anuencia de Miguel de la Madrid. 

Los aviones que partían de Cali y de Medellín atiborrados de coca paraban en México para surtirse de combustible, 
continuaban rumbo a su destino más allá del río Bravo y, con las utilidades obtenidas en el negocio, regresaban 
repletos de armas para los mercenarios acantonados en Honduras, que a lo largo de la década de los 80 
desarrollaron una persistente guerra de baja intensidad. Cuando la Contra logró su objetivo y los sandinistas 
aceptaron ir a elecciones –que perderían en 1990–, la CIA sacó del agua sus redes y las quemó. 

Invadió Panamá, arrestó al general Manuel Antonio Noriega, y se lanzó contra los grandes capos colombianos, 
encarcelando a unos, asesinando a otros, entre ellos al célebre Pablo Escobar Gaviria, a quien uno de los 
declarantes de Anabel Hernández le niega cualquier clase de mérito: decía que era el mejor contrabandista de 
droga de todos los tiempos, pero la verdad es que movió miles de toneladas de coca con ayuda de Estados Unidos. 
Así qué chiste. 

Conocer antes de destruir 

Obra que merece ser leída con reposo –y con sombrero, porque a menudo les pondrá los pelos de punta–, Los 
señores del narco sugiere, al cabo de sus primeras 200 páginas, una moraleja inicial: antes del neoliberalismo, 
cuando en el país había crecimiento de 8 por ciento anual, estabilidad cambiaria, sindicatos fuertes, subsidios 
agrícolas, precios de garantía, etcétera, la industria de la droga era marginal y estaba orientada exclusivamente a la 
exportación, para satisfacer los intereses de Estados Unidos y, por supuesto, enriquecer a los políticos, militares y 
policías que la cuidaban. 

Todo comenzó a cambiar durante el sexenio de De la Madrid, cuando la sumisión del país al FMI, la privatización 
de las empresas públicas, la concentración de la riqueza en pocas manos y el desahucio económico al que fueron 
condenadas las grandes mayorías, convirtió al narcotráfico en tabla de salvación de miles y miles de pobres. 
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La tendencia se agudizó, naturalmente, durante el gobierno espurio de Salinas de Gortari, que surgió del fraude de 
1988, y se complicó aun más con la entrada de la cocaína colombiana al mercado interno. Y la descomposición 
siguió acentuándose durante los mandatos de Ernesto Zedillo y Vicente Fox, dentro de ciertas reglas, que Calderón 
destruyó de un manotazo, rompiendo el tablero de juego y hundiendo en el caos al país. ¿Podremos salir de allí, o 
mejor dicho, de aquí, de lo más profundo de este hoyo al que hemos sido arrojados? 

No, decía el capo brasileño Marcos Camacho, alias Marcola, en una entrevista concedida a O Globo que citó el 
Desfiladero de la semana pasada, no hay solución, pero atrapen a los barones de la droga. Hay diputados, 
senadores, empresarios y hasta ex presidentes en el negocio de la cocaína. 

Pues bien, la investigación de Anabel Hernández proporciona nombres, apellidos y actividades económicas de un 
buen número de personas situadas en los pináculos del poder, que actualmente sostienen ligas con la industria de 
la droga en México. Y a diferencia de lo que piensa Marcola, ella aseguró hace unos días, durante una charla con 
Rubén Luengas para una televisora estadunidense: Como madre, como hija, como mujer y como periodista estoy 
convencida de que las cosas sí tienen solución [...] pero antes tenemos que conocer nuestra realidad. No podemos 
destruir lo que no conocemos. 

jamastu@gmail.com 

 

 

México SA 

PVEM: votos por vales 

CFC: chimuela se queda 

Michoacán: entre dos familias 

CARLOS FERNÁNDEZ-VEGA 

Son tan populares los vales para medicinas (con el indeleble sello de la empresa privada Partido Verde SA) que en 
octubre pasado aprobó la Cámara de Diputados, que –aún sin el visto bueno del Senado de la República– se han 
convertido en valiosa moneda de cambio en votaciones estratégicas –a favor o en contra– para modificar ciertas 
leyes, como en el caso específico de la relativa al combate de los monopolios, la cual pretendía dar autonomía a la 
Comisión Federal de Competencia, intento que fue tajantemente rechazado por la bancada del PAN en Xicoténcatl 
con la decisiva intervención de los promotores de dichos vales. 

Resulta que la borregada blanquiazul, a tono con las instrucciones del gobierno calderonista, se negó a aceptar los 
cambios propuestos por el tricolor para el armado de la ley antimonopolios, pero no le alcanzaban los votos para 
evitarlo, de tal suerte que tuvo que echar mano de la citada empresa privada política para alcanzar la mayoría.  
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¿Cómo le hizo? Fácil: la bancada panista en el Senado se comprometió con la del Verde Ecologista a que aprobará 
la reforma para los vales de medicina en el IMSS y, como por arte de magia, el PVEM dejó de ser rémora de los 
tricolores para convertirse en lo mismo, pero de los panistas, otorgando su voto en contra de la ley 
antimonopolios. 

Como es su costumbre, los representantes de la empresa verde se acomodan con el mejor postor, especialmente si 
le garantizan jugosos negocios como el de los citados vales. No es de su interés si los monopolios destrozan los 
bolsillos de los mexicanos o impiden un mayor crecimiento económico en el país. Mucho menos si a la Comisión 
Federal de Competencia le faltan dientes para actuar en contra de dichos monopolios. Lo suyo son los negocios, 
como el citado. Lo demás es lo de menos. 

Y como tarde que temprano en el nuevo business de los verdes tendrá que meter la mano la Comisión Federal de 
Competencia, qué mejor que dejarla sin dentadura y de paso amarrar el negocio con los panistas. ¿Qué tan lejos ha 
llegado la chimuela CFC en eso de promover la competencia y evitar los monopolios? La Cepal nos regala un breve 
paseo por el tema (Regulación y competencia en el mercado de medicamentos: experiencias relevantes para 
América Latina). Va pues. 

La Comisión Federal de Competencia, asegura la Comisión, ha combatido activamente las prácticas monopólicas 
en el mercado mexicano de medicamentos. En 1999 investigó los efectos del cártel internacional de vitaminas que 
fue descubierto por las autoridades de competencia de Estados Unidos y que impuso sanciones hasta por 500 
millones de dólares a las empresas participantes (en aquel país, desde luego). 

En cuanto a conductas de colusión en licitaciones públicas, en febrero de 2000 la CFC investigó los acuerdos entre 
competidores en licitaciones de suturas quirúrgicas realizadas por el Hospital General de México y el ISSSTE. En 
esta investigación las empresas participantes reconocieron su culpabilidad y acordaron suspender la colusión. En 
febrero de 2001 identificó acuerdos entre competidores en las licitaciones de material radiográfico realizadas por 
el IMSS y el ISSSTE. Al igual que en el caso anterior, las empresas involucradas reconocieron su culpabilidad ante 
la comisión y acordaron, otra vez, suspender estas conductas. 

En 2006, después de llevar a cabo investigaciones sobre los mercados de adquisiciones públicas de medicamentos, 
la CFC encontró evidencia de conductas de colusión en las adquisiciones públicas de medicamentos, consistentes 
en la distribución regional de los mercados entre los competidores. El 3 de agosto de ese año se inició la 
investigación y en octubre de 2009 todavía no se había emitido resolución sobre el caso. 

En lo que se refiere a prácticas monopólicas relativas, en 2003 la CFC investigó una denuncia motivada por la 
presunta presión del propietario de una patente a una entidad pública para adquirir el medicamento de manera 
exclusiva, que fue denegada por no incorporar elementos suficientes para comprobar la conducta, mientras que en 
septiembre de 2006 otra denuncia fue presentada ante la Comisión por presunta depredación de precios en 
licitaciones públicas. Después de analizar los casos, el organismo resolvió que en ninguno de ellos había elementos 
para acreditar la denuncia. 

El hecho de que México tenga uno de los sistemas más cerrados de adquisiciones de medicamentos de América 
Latina, que se sustenta en la política de protección de la industria nacional, explica la recurrencia de casos de 
prácticas monopólicas absolutas. Este sistema de ninguna forma asegura los mejores precios a los usuarios.  
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Con la Ley de Adquisiciones y Arrendamientos de Servicios del Sector Público se determina una normatividad de 
escala de preferencias en cuanto a las empresas que pueden ofrecer bienes al sector público que dan preferencia a 
las empresas nacionales. Se establecen tres tipos de licitaciones públicas de acuerdo con el origen de los bienes: las 
nacionales, las internacionales bajo la cobertura de tratados y las internacionales abiertas. 

El artículo 28 de la citada ley estipula que en las licitaciones nacionales solamente pueden participar personas de 
nacionalidad mexicana y que las medicinas deben tener 50 por ciento de contenido nacional. Las licitaciones que 
se hacen bajo la cobertura del TLC sólo admiten licitantes mexicanos y extranjeros de países con los que México 
tiene tratados y las licitaciones abiertas. El requisito para participar bajo ese esquema es cumplir con la regla de 
origen y reglas de mercado negociadas en dicho tratado, mientras se respeta el marco de prácticas leales de 
comercio e igualdad de condiciones ante proveedores de países socios.  

La Cepal apunta que se realizarán licitaciones abiertas a cualquier país cuando, previa investigación de mercado 
realizada por la entidad compradora, no exista oferta nacional o de los países con los que México haya firmado un 
TLC, o si existe, no es conveniente en términos de precio. 

Queda claro, pues, por qué panistas y verdes cancelaron la posibilidad de ponerle dentadura a la CFC. 

Las rebanadas del pastel 

Pobre Michoacán: entre las perversas ambiciones electorales de una familia y la delincuencia, también organizada, 
de otra familia. 

cfvmexico_sa@hotmail.com • mexicosa@infinitum.com.mx • http://twitter.com/cafevega 

 

 

Izquierdas: del ogro filantrópico al vampiro desobligado 
GUSTAVO GORDILLO /III 

Si uno lo asume en una definición restrictiva, la transición hacia la democracia iniciada en 1977 con la propuesta 
política planteada por Reyes Heroles en Chilpancingo y acuerpada en la reforma electoral que impulsó López 
Portillo, culminó en las elecciones de 1997. La alternancia en el gobierno federal en 2000 fue una de las posibles 
consecuencias de lo ganado a partir de 1997 en un largo proceso zigzagueante. El voto se contó y contó, comenzó a 
emerger un incipiente sistema de partidos, se inauguró la etapa de gobiernos divididos, ocurrieron alternancias en 
los poderes ejecutivos estatales, comenzó a reanimarse un cierto grado de equilibrios desde los poderes legislativo 
y judicial y se ampliaron en general las libertades individuales. 

El eje autoritario del viejo régimen, se ha dicho, lo constituyeron la combinación de un hiperpresidencialismo más 
un partido hegemónico más la interacción entre reglas formales establecidas en la Constitución y las leyes 
secundarias, y un amplio abanico de reglas informales y facultades metaconstitucionales. 
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Este eje autoritario paulatinamente debilitando conforme avanzaba la competencia electoral también era el eje de 
la gobernabilidad del antiguo régimen y se desarticuló sin dar origen a un nuevo arreglo de gobernabilidad. En 
este sentido me refiero a una transición abortada. 

Lo que siguió a partir de 1997 no fue una continuidad bajo la conducción de otro partido. Lo que ha ocurrido ha 
sido una consistente decadencia donde el centro político se desmadeja, una emancipación gradual y discontinua 
tanto de las entidades federativas como de franjas de la sociedad al tiempo que opera la colonización de franjas del 
aparato estatal o de territorio nacional por un sinnúmero de poderes fácticos. Antiguos actores al calor de esta 
desarticulación se refuncionalizan y comienzan a jugar un nuevo papel aunque con el disfraz antiguo.  

Pienso en algunas corporaciones sindicales, en la nueva función política de los gobernadores, en la predominancia 
sin contrapesos de los medios de comunicación y desde luego en el crimen organizado. Todo esto no es 
continuidad sino un nuevo régimen especial. Silva Herzog lo denominó (1999) la transitocracia y la definió como 
un sistema político con un amplio pero irresponsable pluralismo en donde los actores políticos adquieren el poder 
para bloquear las acciones de los adversarios pero carecen de la determinación para actuar en concierto. Enjambre 
de vetos. Se trata de un régimen en situación de equilibrio depredador donde cabría un equilibrio que permitiera 
romper el estancamiento y el deterioro, pero donde la incertidumbre sobre la incertidumbre democrática –Luis 
Salazar dixit– los paraliza. 

Este régimen especial se sustenta en la idea de elecciones de tipo plebiscitarias donde cada uno de los tres partidos 
principales aspira a instaurar un gobierno mayoritario y monocolor. Aquí está el germen de la restauración pero 
también la fuente de la parálisis. El agravamiento de la situación de seguridad pública y de la crisis económica 
alimenta un ilusión, la idea de que es posible restaurar el régimen autoritario en sus ingredientes centrales: la 
restricción de la competencia política, la carencia de dispositivos eficaces de moderación institucional, el propósito 
de la desmovilización social. (Juan Linz, 1975). 

El tema central hoy es cómo encarar el pluralismo político y social. Una vía es la restauración que busca 
cancelarlo. Otra a partir de acuerdos políticos y coaliciones entre fuerzas disímbolas y en muchas aspectos 
antagónicas. 

Por lo pronto hemos pasado del ogro filantrópico que canalizaba los conflictos con un uso de la zanahoria y del 
garrote, al vampiro desobligado que succiona la savia de la sociedad y del Estado desarticulando y deteriorando 
sin proveer a cambio al menos protección y atención a sus ciudadanos. 

http://gustavogordillo.blogspot.com - http://twitter.com/gusto47 
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Los jóvenes y la justicia 
BERNARDO BÁTIZ V. 

El presidente del Tribunal Superior de Justicia del Distrito Federal, Édgar Elías Azar, rindió hace unos días el 
tercer informe anual de su gestión y junto con los datos estadísticos de expedientes, juicios a cargo de magistrados 
y jueces, sentencias dictadas y otros detalles sobre la actividad del Poder Judicial de la ciudad, tocó otros temas. 
Entre ellos, el relativo al mejoramiento material de oficinas y área de trabajo, un caso destacado, (opino yo), fue el 
arreglo, limpieza y reparación del hermoso edificio de Niños Héroes, que recuperó dignidad y elegancia. También, 
como ya es costumbre en los informes de labores, aun en los del Poder Judicial, hubo un mensaje sobre asuntos 
políticos y sobre políticas concretas. 

Se refirió el magistrado presidente a la necesidad de nuevos espacios, personal capacitado y equipo adecuado para 
la nueva justicia especializada en adolescentes y niños, preocupante capítulo que se agrava en todo el país. 

No sólo es el dramático caso del jovencito, casi niño, que fue instrumento de una banda para cometer homicidios, 
asunto que por cierto, fue tratado con irresponsabilidad, morbo y falta de ética por muchos medios de 
comunicación; sino especialmente por el alarmante dato aportado en el informe del incremento de la presencia de 
cada vez más personas jóvenes en casos de violencia y delitos de impacto social. 

Destacó el magistrado que en la ciudad de México se afronta el problema atacando causas y efectos; destacó que 
no es sólo con más policías y con más años de cárcel, sino buscando evitar las causas económicas y sociales del 
fenómeno, como se debe enfrentar. En efecto, en la ciudad de México el enfoque respecto de la delincuencia en 
general y de la delincuencia juvenil en especial, ha sido diferente al de otras partes; baste recordar la Universidad 
Autónoma de la Ciudad de México y las preparatorias sembradas en zonas pobres y marginadas por el gobierno 
anterior y las becas Prepa sí del gobierno actual. 

Se puso el dedo en la llaga; es muy grave la violencia, pero es mayor el daño a la sociedad, si participan 
adolescentes y jóvenes; no serán suficientes los esfuerzos que se hagan en todas las áreas de gobierno para evitar 
que sean los que empiezan a vivir en colectividad, al dejar la niñez, los reclutados por las bandas para llevar a cabo 
acciones encaminadas a herir, lastimar y asesinar. 

Elías Azar urgió a contar con una efectiva política de atención a jóvenes y reconoció que en este capítulo algo está 
fallando. Ciertamente se están perdiendo sectores muy grandes de las actuales generaciones jóvenes sin que las 
acciones preventivas o represivas hayan dado los resultados esperados, por el contrario, parece que el fenómeno se 
extiende y no hay autoridad que lo detenga y lo corrija. 

Un factor al que no se refirió el informe que comento, no era su tema, es el de la influencia de la televisión en la 
educación actual. Se señala frecuentemente que la seguridad y el respeto se enseñan en la casa, en el hogar, por lo 
que los primeros responsables de lo que pase en el país son los padres, pero se soslaya que ya no son éstos la 
autoridad central y punto de referencia indispensable para los niños y los jóvenes, han sido sustituidos en buena 
medida por la televisión y su variopinta fauna vacua e irresponsable. 
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Los modales, las formas de tratarse entre parejas, las maneras de hablar y comportarse, son aprehendidos por los 
niños de los peores modelos posibles mediante las pantallas de televisión. Por supuesto, se tiene que entrenar a 
jueces, defensores y fiscales, adecuar oficinas y reclusorios, se tienen que abrir escuelas y campos deportivos, pero 
será sumamente difícil incidir a fondo en la conducta de los nuevos integrantes de la sociedad que pasan de la 
niñez a la adolescencia, con la deplorable e inmoral televisión que padecemos. Es necesaria una administración de 
justicia especial para jóvenes, pero también una educación y socialización inteligentes y responsables a cargo de 
toda la sociedad, en especial de los medios hoy tan importantes. 

jusbbv@hotmail.com 
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El intenso cabildeo en las mesas de negociaciones para 
alcanzar soluciones equilibradas contra el calentamiento  
global hizo postergar la clausura de la conferencia climática  
en Cancún. Anoche todavía se hacían esfuerzos por lograr  
un acuerdo.

NacioNal 4 y 6

OSLO. El presidente del Comité 
Nobel colocó ayer el Premio de 
la Paz 2010 en una silla vacía y 
urgió al Gobierno chino a liberar al 
laureado, el disidente Liu Xiaobo, 
quien purga una pena de 11 años 
de cárcel. En tanto, China lanzó 
ataques contra el Comité Nobel.

iNterNacioNal 20

AusenciA presente

Nazario Moreno 
González, “El Cha-
yo”, firmaba en las 
biblias que regalaba 
a sus seguidores co-
mo “El más loco”.

El líder de La 
Familia Michoaca-
na fue católico, testi-
go de Jehová y lue-
go líder de su propio culto, de 
corte cristiano, pero, por en-
cima de todo, era un seguidor 
del poeta y escritor libanés Gi-
bran Jalil Gibran y de su obra 
“El Loco”, que hace una seve-

ra crítica a la huma-
nidad y sus valores 
adquiridos. 

Bajo sus órde-
nes, La Familia Mi-
choacana comen-
zó a construir en es-
ta década centros de 
rehabilitación para 
adictos.

No cobraban un peso, pe-
ro la contraprestación para los 
rehabilitados era tomar una 
pistola y servir al cártel.

Staff

‘El más loco’ de los capos

... y Magna sube 
12% en un año
Con el aumento de hoy,  
el alza de la gasolina triplica  
la inflación.

(Precios en pesos por litro)

Copia PGJDF a Chávez
para controlar medios

Aseguran haber eliminado a líder del cártel

Dan golpe
a La Familia
d Explica portavoz  
que los narcos 
recogieron el cuerpo 
de Nazario Moreno

REFORMA / Staff

El Gobierno federal dio por muer-
to ayer a Nazario Moreno Gon-
zález, “El Chayo”, considerado el 
máximo líder de La Familia, y di-
jo que fue abatido en Michoacán 
durante los enfrentamientos del 
miércoles y jueves.

En el combate entre fuerzas 
federales y sicarios también mu-
rieron al menos cinco policías de 
la PF, dos delincuentes y tres civi-
les. Otros tres miembros del cár-
tel fueron detenidos.

El titular del Consejo Nacio-
nal de Seguridad, Alejandro Poiré, 
confirmó ayer la información en  
conferencia de prensa.

“Diversos elementos de infor-
mación obtenidos durante el ope-
rativo coinciden en señalar en que 
el día de ayer (jueves) cayó aba-
tido Nazario Moreno González, 
también conocido como ‘El Cha-
yo’ o ‘El Doctor’, principal líder y 
uno de los fundadores de la or-
ganización criminal de La Fami-
lia Michoacana”, aseveró.

Sin embargo, Poiré no hizo 
referencia que las autoridades 
tengan o hayan visto el cuerpo de 
Moreno González, pues afirmó 
que, en su repliegue, los miem-

bros de la banda levantaron a 
compañeros heridos y muertos.

“Durante el repliegue y huida 
de los criminales, éstos han ido 
recogiendo a quienes han resul-
tado heridos y presumiblemente 
fallecidos del propio grupo crimi-
nal”, señaló.

Agregó que desde que inició 
el enfrentamiento, el miércoles 
por la noche, en Apatzingán, el 
gabinete de seguridad determinó 
incrementar el operativo mixto 
que se lleva a cabo en la zona para 
enfrentar a la organización delic-
tiva y proteger a la población.

En un resumen ejecutivo so-
bre este cártel, la Secretaría de 
Seguridad Pública señaló que, a 
partir de la detención de Alcal-

des y otros funcionarios estatales 
de Michoacán, el 26 de mayo de 
2009, se registró una disminución 
en la actividad de La Familia.

“Esta situación se revirtió con 
la liberación de la mayoría de los 
alcaldes y funcionarios del gobier-
no estatal”, señala la SSP.

CALMA Y PATRULLAJES
Ayer, tras el cese al fuego, se vivía 
una tensa calma en varios munici-
pios, principalmente en Apatzin-
gán y Morelia.

Las acciones para localizar 
a más integrantes de La Familia 
fueron reforzadas con el arribo 
de elementos de la Secretaría de 
la Marina, quienes apoyan el ope-
rativo en la sierra donde supues-
tamente se ocultaba y cayó abati-
do “El Chayo”.

La escalada de violencia pro-
vocó cierre de comercios y escue-
las. Aunque por unas horas se rea- 
nudó la salida de autobuses de 
Morelia, ayer se cancelaron de 
nuevo los viajes a Zacapu, Pátz- 
cuaro, Apatzingán, Maravatío y 
Zitácuaro.

En gran parte de las escue-
las de Morelia, las clases se sus-
pendieron, aunque el Gobernador 
Leonel Godoy aseguró que no ha-
bía motivos para hacerlo.
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d Cae la producción
en México por ‘corsé’
regulatorio; en Brasil
y Ecuador repunta

Alma Hernández

Petróleos Mexicanos (Pemex) se 
ha quedado atrás en comparación 
con otras empresas petroleras es-
tatales de América Latina.

En 2005, Pemex producía 3 
millones 760 mil barriles diarios 
de crudo. En los primeros 10 me-
ses de 2010, la generación prome-
dio al día fue de 2 millones 961 
mil barriles, casi 800 mil menos 
que un lustro atrás, de acuerdo 
con datos oficiales.

En tanto, Petrobras producía 
hace cinco años un millón 958 mil 
barriles por día de hidrocarburos, 
y en este año, 2 millones 576 mil, 
un aumento de 618 mil.

En el caso de la empresa co-
lombiana Ecopetrol, había una 
declinación de su producción, pe-
ro a partir de 2008 logró rever-

tirla. Hoy asciende a 586 mil ba-
rriles diarios, frente a los 526 mil 
de 2005.

Expertos señalan que Petro-
bras y Ecopetrol se abrieron y lo-
graron atraer inversiones priva-
das e incrementar sus compe-
tencias, mientras que el “corsé” 
regulatorio de Pemex le ha im-
pedido avanzar.

También Petroecuador au-
mentó sus reservas con cambios 
regulatorios que le permiten aso-
ciarse con terceros.

Luis Miguel Labardini, espe-
cialista de la consultora Marcos y 
Asociados, afirmó que la diferen-
cia de Brasil y Colombia con res-
pecto a México es que sus cons-
tituciones permiten la participa-
ción de operadores privados y no 
tienen monopolios.

Ello, agregó, multiplica la in-
versión y las probabilidades de 
aumentar las reservas y la pro-
ducción de hidrocarburos.

“Se diversifica el perfil de ope-
radores. Hay operadores en aguas 
profundas; otros, en campos ma-
duros; otros, en campos de gas no 
convencional, lo cual ofrece alter-
nativas que en el caso de México 
no se pueden hacer”, consideró.

Arturo Sierra

Al estilo de Hugo Chávez en Ve-
nezuela, la Procuraduría de Justi-
cia del DF promueve una ley para 
regular la actuación de los medios 
de comunicación en la informa-
ción de temas de seguridad.

Así lo señala el manual “Polí-
tica Criminal para la Procuración 
de Justicia en el DF. Programa In-
tegral 2010-2012”, creado por la 
PGJDF en coordinación con ca-
tedráticos de la UNAM para en-
frentar el fenómeno delictivo.

En el apartado de medios de 
comunicación, se propone esta-
blecer principios básicos para la 
publicación de notas policiacas, 
así como en programas de conte-

nido “altamente violento”.
“Una buena práctica”, aña-

de el documento, cuya copia tie-
ne REFORMA, “es la que desde 
2004 emitió el Gobierno de Ve-
nezuela, a través de la publicación 
de la Ley de Responsabilidad So-
cial en Radio y Televisión”.

El artículo 33 de esa ley dice 
que se podrá ordenar a los medios 
abstenerse de difundir mensajes 
que “promuevan, hagan apología 
o inciten a la guerra, al delito, sean 
discriminatorios, promuevan in-
tolerancia religiosa o sean contra-
rios a la seguridad nacional”.

El manual, presentado por el 
Procurador Miguel Ángel Mance-
ra, aconseja a las autoridades pac-
tar con los medios la adecuada di-
fusión de la información. 

Mario Ábner Colina

Aprincipios de año, cuan-
do viajaba en su auto, le 
cayó un camión de basu-

ra de 20 toneladas de peso des-
de el segundo piso del Periférico. 
Quedó cuadripléjico, pero José 
Villela Vizcaya asegura que la vi-
da es bella.

Tras el accidente, fue some-
tido a una cirugía de columna 
que duró casi 14 horas.

Desde entonces, José, de 24 
años, está en terapia, y en 10 me-
ses ha recuperado la función de 
los brazos, las manos y los dedos, 
lo que le ha permitido completar 

sus estudios en la Universidad 
Panamericana.

“La vida –sonará poético o 
filosófico– es increíble, y vale la 
pena vivirla a pesar de lo que 
sea, a pesar de mi parálisis, de 
mi cuadriplejia. Lo bueno siem-
pre le gana a lo malo por más 
que creamos que no”, relata vía 
telefónica desde Arizona, donde 
finalizó su rehabilitación en el 
Instituto Neurológico Barrow.

“Aquí hice terapia física (...) 
terapia ocupacional, donde re-
aprendí a alimentarme y bañar-
me, y terapia recreacional, para 
lo que será mi vida en adelante”.
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DV! lA reVistA

Misterios 
de Perú
Bitácora de una 
memorable ruta por 
tierras peruanas: el 
Valle Sagrado, Machu 
Picchu, Cusco y Puno.
sólO susCriPtOres

gente CHiQuitA

Está Santa 
a contrarreloj
¿Alguna vez has 

pensado cómo fabrican 
los duendes tus 

juguetes favoritos?  
Aquí te lo decimos.
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gente!

Más galardones 
para Camila
El grupo mexicano 
se llevó dos premios 
a los que estaba 
nominado en los 40 
Principales de España.
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¿Qué tiene tu 
hamburguesa?
Conoce las 24 variedades 
de este alimento favorito 
de los mexicanos, así como 
su valor nutricional.
d gráfico

extrAs De hoy:
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FUEnTE: Pemex

DiC. 2009 2010

Magna  $7.80  $8.76
Premium  9.57  10.10
Diesel  8.16  9.12

De acuerdo con Míriam 
Grunstein, del Centro de Inves-
tigación y Docencia Económicas 
(CIDE), las empresas petroleras 
de América Latina ahora permi-
ten una mayor participación pri-
vada, lo cual detonó un rápido 
crecimiento de sus actividades y 
desarrollos tecnológicos que en 
el caso de México todavía no se 
ha logrado.
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Julia Carabias, René Delgado (12) • Jaime Sánchez Susarrey,  
Javier González Garza (13) • Sylvia Schmelkes (18)

d Nazario Moreno, 
“El Chayo”
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del 2010
México, D.F.

El Gobierno federal dio por muer-

jo que fue abatido en Michoacán 

Pachuca fue 
eliminado otra vez 
en la primera ronda 
del Mundial 
de Clubes por un 
equipo africano.
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Distorsiona el PRI realidad.- Madero 
 
Defiende estrategia de gobiernos panistas. Responde dirigente a ex Presidente que sí hay 
culpables de la crisis del País 
 
Carole Simonnet 
 
(11 diciembre 2010).- El presidente nacional del PAN, Gustavo Madero, respondió al ex Presidente Carlos 
Salinas de Gortari que sí hay responsables de la difícil situación que vive actualmente el País y que son los malos 
gobiernos del pasado. 
 
"Lamento mucho que todo el siglo pasado no fue una década perdida, sino fue un México que desaprovechó 
grandes oportunidades para fincar las bases de un mejor País. Somos de corta memoria, y hay mucha gente que 
me dice que no debo hacer ya tantas alusiones al pasado porque gran parte de los jóvenes hoy no vivieron esa 
realidad. Sin embargo, esto no cambia la realidad de que podemos cometer errores y perder mucho de lo 
avanzado", dijo. 
 
Un día después de que el ex Mandatario priista señaló que no es tiempo de repartir culpas, Madero dijo en 
entrevista con REFORMA que desde su nuevo cargo como dirigente nacional panista buscará desenmascarar las 
campañas de disimulo que usa el tricolor para modificar la percepción de los ciudadanos y evitar, a su juicio, la 
transformación del País. 
 
"Se tiene que distinguir percepción de lo que es realidad, el PRI es un partido que hace su campaña por pantallas, 
no sólo pantallas de televisión sino pantallas de disimulo. Por ejemplo en el Estado de México, es como si 
estuvieras viviendo una novela, un cuento de hadas y eso es la pantalla, cuando en realidad es el estado número 
uno en corrupción, en índice de violencia contra las mujeres, en parte de transparencia, en observaciones al gasto 
público, en robos a casa habitación, en tantos indicadores. 
 
"El reto de Acción Nacional es poder acompañar a los ciudadanos para que no se queden con el análisis superficial 
del cuentito de hadas de estas pantallas, estas telenovelas que construyen, sino tratar de encontrar realmente si es 
el mejor gobierno o no, no si es el más guapo o popular porque no es concurso de belleza ni de popularidad lo que 
estamos eligiendo los ciudadanos", sostuvo el dirigente. 
 
Carlos Salinas aseguró que los cárteles amenazan el territorio nacional y ponen a la República en riesgo. En su 
libro "Democracia Mexicana", el ex Mandatario hizo también un diagnóstico severo en materia económica, 
educativa y de seguridad sobre los últimos 10 años de gobiernos panistas. 
 
En ese sentido, Madero defendió las políticas que el PAN ha aplicado para hacer frente a los problemas y aclaró 
que sus resultados no se pueden percibir de inmediato. 
 
"De la década perdida, lo que te diría es que lo que el PAN está haciendo en el Gobierno federal, es solucionar los 
problemas de fondo. Tú cosechas lo que se ha sembrado en el pasado. No te alcanza el tiempo para tener 
resultados inmediatos. Es imposible tener cambios instantáneos, son reformas estructurales. 
 
 




